

Zeitschrift: Schweizer Soldat : die führende Militärzeitschrift der Schweiz
Herausgeber: Verlagsgenossenschaft Schweizer Soldat
Band: 99 (2024)
Heft: 11

Artikel: Kreiskommando St. Gallen : Service public in Reinkultur
Autor: Frey, Raphael
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-1063154>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 17.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Kreiskommando St. Gallen: Service public in Reinkultur

Die meisten Amtsstellen lernt man dann von innen kennen, wenn man ein Problem zu lösen hat. Auskunft geben, beraten und helfend zur Seite stehen, dafür ist das Kreiskommando St.Gallen auch da, aber weit mehr als das. Das Kreiskommando St.Gallen ist das Bindeglied zwischen Bevölkerung und Armee.

Oberstlt Raphael Frey, Co-Chefredaktor

Wer an der Burgstrasse 50 in St.Gallen Amtsschimmel vermutet, wird gleich am Empfang eines Besseren belehrt. Man spürt sofort, dass sich die Mitarbeitenden des Amtes für Militär und Zivilschutz als Dienstleistende im Interesse der Bevölkerung verstehen. In der ersten Etage angekommen, wird der Gast von der weit geöffneten Türe des Kreiskommandanten-Büros willkommen geheissen, gewissermassen sinnbildlich für den Spirit der Abteilung Militär.

Ein ganzes militärisches Leben lang

Kreiskommandant Oberst Andreas Schwarz und seine sieben Mitarbeitenden im Kreiskommando begleiten die Dienstleistenden während ihrem ganzen militärischen Leben, von der Ersterfassung bis zur Entlassung aus der Dienstpflicht. Anders als in anderen Kantonen, gibt es im Kanton St.Gallen bis Ende 2025 noch Sektionschefs, die das Amt für Militär und Zivilschutz bezüglich Stammkontrolle und Mutationen unterstützen. So geht es also um die erste Kontaktaufnahme zu den Stellungspflichtigen, um die Durchführung von rund 50 Orientierungstagen an sechs Standorten (Goldach, Flawil, Bütschwil, Walenstadt, Buchs, Rebstein), um die Koordination und Kontrolle des Schiesswesens ausser Dienst, und um das Durchsetzen von Disziplinarstrafmassnahmen. Dem Kanton St.Gallen sind die Partnerschaft mit der Armee und die Wertschätzung der AdA sehr wichtig. Deshalb organisiert das Kreiskommando im Auftrag



Oberst Andreas Schwarz, Abteilungsleiter und Kreiskommandant.

des Departementsvorstehers Anlässe wie Entlassungsfeiern für Offiziere und Höhere Unteroffiziere gepaart mit einem Empfang der frisch brevetierten jungen Offiziere und würdige Entassungen aus der Dienstpflicht für die Mannschaft. Ein exklusiver Truppenkommandantenempfang im Staatskeller bringt die Kommandanten der Göttverbände mit deren vorgesetzten Kommandanten und Kommandostellen

im Kanton zusammen. Der Kanton St.Gallen spielt bezüglich der Motivation von Frauen für die Armee eine Vorreiterrolle. Mit pfiffigen Ideen, sowohl zu Papier als auch über die sozialen Medien, hat erreicht werden können, dass sich der Anteil junger Frauen, die an den vier exklusiv für Interessentinnen durchgeführten Informationsabenden oder am Orientierungstag teilnehmen, in den letzten Jahren vervielfacht hat.

Leistungsvereinbarungen

Als gäbe es mit den Verwaltungsabläufen nicht schon genug zu tun, führt die Abteilung Militär zusätzlich einen spannenden Logistikbereich. In diesem betreiben zehn motivierte Mitarbeitende eine Ratablieferungsstelle für die gesamte persönliche Ausrüstung, eine Waffenwerkstatt, das Lager für die Erstausrüstung der Infanterieschule 11 und für RUAG/armasuisse einen Liq-Shop. Die Waffenwerkstatt triagiert jährlich etwa 20 000 Stgw 90, stellt rund 1000 Stgw 90 instand und führt in der Schweiz exklusiv Totalrevisionen an der Pist 75 durch.

Wehrpflichtersatzabgabe

Auch das Team der Wehrpflichtersatzabgabe gehört zur Abteilung Militär. Unter Aufsicht des Bundes erfolgt die Erhebung durch die Kantone. Fünf Mitarbeitende der Wehrpflichtersatzabgabe St. Gallen stellen den Bezug der Wehrpflichtersatzabgabe von jährlich rund 12 000 ersatzpflichtigen Personen aus dem Kanton St. Gallen sicher. Die Einnahmen werden zwischen Bund und Kantonen aufgeteilt. Entgegen der Vermutung Vieler steht dieses Geld nicht der Armee zur Verfügung – leider!



frauen-team-armee.ch